

# Notas biográficas de los oradores

Jorge Cárdenas es Gerente General de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia desde 1983. A partir de ese año ha venido encabezando todas las delegaciones de Colombia a reuniones internacionales sobre asuntos cafeteros. Con anterioridad fue Gerente Auxiliar de la misma Federación desde 1962 hasta 1983, y previamente Vicepresidente de Ecopetrol (la empresa estatal colombiana del petróleo) y Director de Inmuebles Nacionales. Es Doctor en Derecho por la Universidad Bolivariana de Medellín (Colombia) y Master en Administración Pública por la Universidad de Syracuse (EE.UU.).

Celsius Antonio Lodder, licenciado en Economía por la Universidad Federal de Minas Gerais en Belo Horizonte en 1967, obtuvo luego el grado de Master en Ciencias en la Escuela de Postgrado en Economía de la Fundación Getúlio Vargas, en Río de Janeiro (1968-69) y el Diploma en Economía Regional en el Instituto de Estudios Sociales de La Haya (Países Bajos) en 1975-76. Comenzó su carrera profesional como Investigador en el Instituto de Investigación Económica Aplicada (IPEA) del Ministerio de Economía, Finanzas y Planificación del Brasil (1970-1980). Desempeñó luego varios puestos en el Estado de Minas Gerais y en el Gobierno Federal del Brasil. Durante algunos años el señor Lodder fue Secretario de Política Comercial en el Ministerio de Hacienda, y luego en el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. En esa capacidad fue el coordinador y el principal responsable de la política cafetera del Brasil. Antes de hacerse cargo de su puesto en la Organización Internacional del Café, fue Superintendente de la Autoridad Nacional de Abastecimientos del Ministerio de Hacienda, encargada del control de los precios de los alimentos de primera necesidad, el

suministro y control del trigo y la fijación de cuotas de producción de ese cereal. Fue también Asesor Económico Principal del Banco del Estado de Minas Gerais (1983-84) y Coordinador de la Oficina de Relaciones Intergubernamentales del Gabinete Civil del Presidente de la República. El señor Lodder fue Profesor de Economía en varias Universidades del Brasil y presentó comunicaciones en numerosas reuniones sobre políticas de urbanismo y desarrollo. Es autor de un buen número de libros e informes sobre cuestiones relativas a la planificación y el desarrollo regionales.

Don Tapscott es Presidente de *Digital 4Sight* (antes *Alliance for Converging Technologies*) empresa de estudios y consultoría estratégica que lleva a cabo actualmente una serie de investigaciones, valorada en muchos millones de dólares, acerca de cómo Internet y los nuevos medios de comunicación están haciendo cambiar a las empresas, los gobiernos y la sociedad. El señor Tapscott es también Presidente de *New Paradigm Learning Corporation*. El ex-Vicepresidente de los Estados Unidos, Al Gore, le llamó "uno de los gurus de la cibernética mundiales de primera línea", y el influyente *Washington Technology Report* dijo de él que era una de las autoridades mediáticas con mayor influencia desde Marshall McLuhan.

El señor Tapscott hace frecuentes visitas a muchos países y presenta comunicaciones a los dirigentes políticos y empresariales sobre la política y la estrategia de la informática. Es titular de un B.Sc en Psicología y Estadística y un M.Ed. especializado en Metodología de la Investigación. Es autor de varios libros de gran difusión sobre la aplicación de la tecnología a las actividades empresariales.

Joseph E. Stiglitz es actualmente Profesor de Economía y *Senior Fellow by Courtesy* de la Universidad de Stanford, e Investigador Invitado de la *Brookings Institution*. Desde 1997 hasta 2000 fue Vicepresidente Principal para Economía del Desarrollo y Economista Jefe del Banco Mundial. El Dr. Stiglitz fue Presidente del Consejo de Asesores Económicos de los EE.UU., miembro del Gabinete del Presidente Clinton de 1995 a 1997, y miembro del citado Consejo desde 1993. Con anterioridad, el Dr. Stiglitz había sido Profesor de Economía en Princeton, Yale y Oxford (*All Souls College*). En sus actividades universitarias, el Dr. Stiglitz contribuyó a la creación de una nueva rama de la economía, "la Economía de la Información", que ha sido aplicada ampliamente en diversos terrenos de esa disciplina. A finales de la década de 1970 y comienzo de la de 1980, el Dr. Stiglitz contribuyó a la renovación del interés por los aspectos económicos del cambio de técnicas y otros factores que coadyuvan al incremento a largo plazo de la productividad y del nivel de vida, y es uno de los estudiosos más destacados de la Economía del Sector Público. En 1979 la Asociación de Economistas de los Estados Unidos otorgó al Dr. Stiglitz el Premio John Bates Clark, que se concede cada dos años al economista de menos de 40 años de edad que haya hecho la aportación más notable a esa rama del saber. La labor del Dr. Stiglitz ha sido reconocida también por su elección como miembro de la Academia Nacional de Ciencias, la Academia de Artes y Ciencias de los Estados Unidos, la Sociedad de Econometría, la Sociedad Filosófica de los Estados Unidos y la Academia Británica.

Robert L. Thompson fue nombrado Director de Desarrollo Rural del Banco Mundial en Washington D.C. el 1º de enero de 2000. En esa capacidad da orientación técnica y estratégica a las iniciativas de desarrollo rural del Banco. Ingresó en el personal del Banco Mundial en junio de 1998 en calidad de asesor de estrategia y política del desarrollo rural. Antes de ingresar en el Banco Mundial, el señor Thompson había sido Presidente y Director Ejecutivo del Instituto In-

ternacional Winrock de Desarrollo Agrícola, entidad sin ánimo de lucro que lleva a cabo en 40 países de todas las partes del mundo proyectos encaminados a reducir la pobreza y el hambre mediante el aumento de la productividad agrícola y del empleo rural, protegiendo al mismo tiempo la calidad del medio ambiente. De 1987 a 1993 el señor Thompson fue Decano de la Facultad de Agricultura de la Universidad Purdue, en la que había sido Profesor de Economía Agrícola desde 1973. El señor Thompson fue Secretario Adjunto de Economía en el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos desde 1985 hasta 1987, y Economista Principal de Alimentación y Agricultura en el Consejo de Asesores Económicos del Presidente de los Estados Unidos desde 1983 hasta 1985. Es Licenciado en Ciencias por la Universidad Cornell, y ganador del premio al ex-alumno más destacado de ésta en 1988. En la Universidad Purdue obtuvo luego los títulos de Maestría en Ciencias y Doctor en Filosofía.

Roberto Junguito es uno de los Directores Ejecutivos del Fondo Monetario Internacional. Al finalizar sus estudios con el grado de Licenciado en Economía en la Universidad de los Andes (Bogotá), el señor Junguito pasó en 1965 a la Universidad de Princeton, donde hizo su Maestría y fue candidato al Doctorado (Ph.D.) en 1969, y luego, en 1972, pasó a la *London School of Economics*. Una vez titulado, fue Representante de Colombia en la Organización Internacional del Café. En 1980, y tras haber desempeñado otros puestos, fue nombrado Presidente de la Sociedad Agrícola de Colombia y, en 1982, Ministro de Agricultura de Colombia. En 1984 el señor Junguito pasó a ser Ministro de Hacienda de Colombia, y en 1988 fue nombrado Presidente de la Asociación de Exportadores de Café de Colombia. El señor Junguito es miembro permanente de la Junta Directiva del Banco de la República de Colombia, banco central del país.

Supachai Panitchpakdi es el próximo Director General de la OMC, y en la actualidad Profesor Invitado en el Instituto de Desarrollo Administrativo (IMD) de Lausanne (Suiza). El Dr. Panitchpakdi

---

es titular de una Maestría en Econometría y un doctorado en Planificación y Desarrollo Económico, y es miembro invitado del Departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Cambridge. Fue Viceprimer Ministro y Ministro de Comercio de Tailandia desde 1997 hasta 2000. El Dr. Panitchpakdi es autor de varias publicaciones.

Gordon Gillett ingresó en la Nestlé en 1965, en el Reino Unido. En 1969 fue destinado a África Occidental como Asesor en cuestiones de cacao de ese grupo de empresas. De regreso a Europa en 1974, el señor Gillett pasó tres años en las oficinas centrales de Nestlé en Suiza, y siguió el Programa de Desarrollo de Ejecutivos del IMD en Lausanne, pasando luego a los Estados Unidos en 1977. En 1979, el señor Gillett volvió a Suiza. Se hizo cargo de la rama de compras a finales de 1985, y fue nombrado Vicepresidente Principal de Nestec en 1989. En 1985 incorporó a sus cometidos las actividades de exportación, en su calidad de Gerente General de *Nestlé World Trade Corporation* y, en virtud de una ulterior reestructuración tiene a su cargo también la rama de transporte a escala mundial y *Nestlé International Travel Retail*.

Robert Nelson es Presidente y Director Ejecutivo de la Asociación Nacional del Café de los Estados Unidos (NCA). A partir del inicio de su mandato en enero de 1996, la NCA ha experimentado el mayor crecimiento en el presente decenio. La NCA, fundada en 1911, es la asociación más destacada del ramo y representa a la totalidad del sector cafetero de los Estados Unidos. En su calidad de Director Ejecutivo de la Asociación Nacional del Café, el señor Nelson dirige los programas de ésta en cuanto a relaciones públicas, asuntos gubernamentales, investigación científica, relaciones con los miembros, educación y comercialización. Además de sus cometidos en la NCA, el señor Nelson es miembro de la Junta Consultiva del Sector Privado de la Organización Internacional del Café e integrante de la Junta Directiva de Viva Café Forever. Viva Café Forever es una entidad integrada por empresas y organizaciones cafeteras del mundo entero, dedicada

al aumento del consumo de café a escala mundial. Antes de desempeñar su puesto actual en la NCA, el señor Nelson era Director Principal de los Servicios de Relaciones Gubernamentales, Información y Educación de la Asociación de Restaurantes de Florida. Además de esos puestos ejecutivos en la gerencia de asociaciones, el señor Nelson fue dirigente a nivel ejecutivo general en dos cadenas de servicios de alimentación: York Restaurants, de General Mills, Inc., y RAX Restaurants.

Klaus J Jacobs, tras haber vivido, estudiado y trabajado en Alemania, Austria, América Central, los Estados Unidos, Inglaterra y Suiza, creó la empresa Jacobs Suchard, la más importante de Europa en el ramo del chocolate y el café. Es Presidente de *Jacobs AG*, que participa en las actividades empresariales de importantes primeras firmas mundiales, como Adecco, que va a la cabeza de los servicios de empleo, y Barry Callebaut, en primera fila de la producción mundial de chocolates finos en 20 de los mayores países consumidores del mundo. El señor Jacobs es también fundador y Presidente del Consejo de Administración de la Fundación Jacobs, radicada en Suiza y de alcance internacional, que se dedica a fomentar el bienestar de los adolescentes para que puedan llegar a ser personas con éxito y bien integradas en la sociedad.

Mick Wheeler es Licenciado en Economía y titular de un MSc. en Economía Agrícola. Cuenta con veinticinco años de experiencia como economista agrícola especializado en productos tropicales, y en especial en el café. Tiene un largo historial en cuestiones de desarrollo, comercio internacional, mercadeo agrícola, promoción de productos, y producción y elaboración de productos agrícolas tropicales. En la actualidad es Presidente del Grupo Rector del Fondo de Promoción de la OIC y Vicepresidente de la Asociación Europea de los Cafés Finos (SCAE). Es autor de muchas obras sobre el café y el cacao, entre ellas la titulada "El café hasta 2000: Un mercado sin domar" (*Coffee to 200 - A market untamed*), publicada por la *Economist Intelligence Unit*. En la actualidad es Representante

---

tante en el Exterior de la Corporación del Sector Cafetero de Papúa Nueva Guinea.

Ong Siong Kai es Presidente y Director Ejecutivo de *Hiang Kie Pte Ltd*, empresa fundada en 1936 y muy activa en el comercio internacional del café y de las especias. El señor Ong vivió desde su infancia en el comercio del café y cuenta con más de 38 años de experiencia en el comercio internacional del café y de las especias, con un conocimiento muy a fondo, no sólo de las pautas y el desarrollo del consumo global, sino también de las procedencias de origen del producto. Bajo su dirección, *Hiang Kie* ha diversificado sus actividades orientándose hacia la descafeinación y tueste del café, la purificación de especias y el almacenamiento. Ese conocimiento del comercio y la industria del café le valió el nombramiento de Director de la Bolsa de Productos Básicos de Singapur (SICOM), con el cometido de establecer la Bolsa del Café de Singapur como parte de la SICOM en 1996. Sigue siendo miembro activo de la SICOM y fue Presidente de la Asociación del Café de Singapur durante más de 12 años.

Roel Vaessen estudió Derecho Internacional en la Universidad de Leiden, de 1973 a 1978. Desde 1978 hasta 1988 trabajó en el Ministerio de Asuntos Económicos de los Países Bajos, al principio en cuestiones de promoción de las exportaciones y luego en lo relativo a convenios intergubernamentales de productos básicos. Fue nombrado delegado de los Países Bajos en la Organización Internacional del Café. Desde 1988 el señor Vaessen es Secretario de la Asociación de Tostadores de Café de los Países Bajos, y actualmente es Secretario General de la Federación Europea del Café (desde junio de 1992) y Secretario General de la Federación Europea de Tostadores de Café (EUCA) desde junio de 1996. El señor Vaessen fue elegido Presidente de la Junta Consultiva del Sector Privado de la OIC el 1º de diciembre de 1999.

Doàn Triêu Nhan es Presidente de la Asociación del Café y del Cacao de Viet Nam. Fue antes Vicepresidente de la Empresa Nacional del Café

de Viet Nam y Director General de la Unión de Empresas Cafeteras. Es graduado de la Universidad de Agricultura de China Meridional.

Tatsushi Ueshima es Director Representante y Presidente de la empresa *Ueshima Coffee Co. Ltd.* (UCC). Es graduado del Departamento de Economía de la Universidad Konan. El señor Ueshima es también Cónsul Honorario de la República de Colombia en Kobe, Director de la Asociación de Tostadores de Café de Hyogo y Cónsul Honorario de la República del Paraguay en Kobe.

Robert Bates es Profesor titular de la Cátedra Eaton de Ciencia Política en la Universidad de Harvard (Massachussetts). Es licenciado por Haverford College y doctor por el Instituto de Tecnología de Massachussetts (MIT). A partir de 1979 fue Profesor de Ciencia Política en el Instituto de Tecnología de California, y en 1985 pasó a ser Director del Centro de Economía Política de la Universidad Duke, puesto que desempeñó hasta 1993. Tiene amplia experiencia de trabajo de campo, habiendo llevado a cabo investigaciones especialmente en África, Brasil y Colombia. Es autor de numerosos libros y artículos sobre la economía política del desarrollo, problemas agrícolas, historia económica de África y el mercado mundial del café.

Rosemary Thorp ha enseñado economía latinoamericana en la Universidad de Oxford desde 1970. Ha sido Directora del Centro Latinoamericano por dos veces, y será Directora de Queen Elizabeth House en 2001-2. Ha escrito mucho sobre historia económica de América Latina, y en especial de Colombia y el Perú. Sus investigaciones se centran actualmente en las relaciones entre el desarrollo institucional y las actuales políticas latinoamericanas movidas por el mercado.

Sergio Silva Do Amaral, KBE, es Presidente de la Asociación de Países Productores de Café. Es Profesor Asociado de Ciencia Política y Relaciones Internacionales en la Universidad de Brasilia (Brasil). Formó parte del Gabinete ministerial del Brasil desde 1995 hasta 1999 como Secretario

---

---

de Comunicación Social y Portavoz del Presidente de la República, y en 1999 fue nombrado Embajador del Brasil ante la Corte de San Jaime. Entre los demás puestos que desempeñó figuran los de Secretario de la Comisión Federal de Comercio Internacional (1995), Jefe del Gabinete del Ministro de Hacienda (1994); Negociador Principal de la Deuda del Brasil (1988-90). Como diplomático de carrera, prestó servicio en París, Bonn, Washington y Ginebra. El señor Amaral ha sido condecorado con el título de Knight Commander of the British Empire y ha recibido otras condecoraciones brasileñas y de otros países.

Rolf W. Boehnke es Director Gerente del Fondo Común para los Productos Básicos desde 1996. Anteriormente fue Consejero de Productos Básicos y Energía en la Embajada de la República Federal de Alemania en Londres, y en 1984 pasó a desempeñar el puesto de Secretario General del Grupo Internacional de Estudio del Plomo y el Zinc. (ILZSG). Es *Theodore Haebler Fellow* de la Universidad de Harvard y autor de varias publicaciones y artículos sobre cuestiones de política económica y comercial.

Christopher L. Gilbert es autor de varios libros y artículos relativos a productos básicos y Profesor Investigador de Finanzas en la Universidad Libre de Amsterdam.

Diego Pizano estudió Economía en la Universidad de los Andes (Bogotá, Colombia) y en el *Clare College* de Cambridge (Reino Unido). Fue asesor económico del Ministerio de Comercio de Colombia (1974-76), investigador invitado del *Institut für Iberoamerika Kunde* (Hamburgo, Alemania), consultor del Banco Interamericano de Desarrollo (Washington D.C.) e investigador de Fedesarrollo (grupo de estudios privado de Bogotá). De 1982 a 1986 fue Asesor Económico del Presidente de la República de Colombia. Ha enseñado en la Universidad de los Andes y es miembro del Consejo Directivo de esa institución universitaria desde hace 15 años. Desempeñó la Vicejefatura de la Misión de la Embajada de Colombia ante la Casa Blanca. Desde hace años

está a cargo de los asuntos internacionales y las investigaciones económicas de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia. Es autor, coautor u organizador de más de 10 libros, entre ellos tres sobre la economía del café en Colombia y en el mercado internacional. Es miembro de la *New York Academy of Sciences*.

Darcy Lima es Profesor de Farmacología Clínica e Historia de la Medicina en el Instituto de Neurología de la Universidad Federal de Río de Janeiro (Brasil). Es también Director Adjunto de Estudios Fitomedicinales en el Instituto Vanderbilt de Estudios Cafeteros. El Profesor Lima participa en diversos proyectos, entre los cuales figura el Estudio Cardiológico del Café, 2001-2010. Ha intervenido en varias conferencias recientes y en libros y artículos sobre los aspectos médicos del café. El Profesor Lima ha publicado varios libros.

Peter R. Martin es Profesor de Psiquiatría, Director de Farmacología en la División de Medicina de las Drogadicciones, Director del Instituto Vanderbilt de Estudios Cafeteros y *Senior Fellow* del Centro John F. Kennedy de Estudios del Desarrollo Humano. El Profesor Peter Martin es autor de varias publicaciones e informes sobre investigaciones recientes.

El Dr. Daniel Steffen ingresó en el Grupo de Investigación Básica sobre Nutrición de *Kraft Foods North America* en 1976, tras su labor postdoctoral en *Shell Development Co.* en Modesto (California). Después de haber llevado a cabo con éxito varias tareas en funciones de investigación básica, estuvo un año en la sección de Investigación y Desarrollo sobre el Café y pasó luego a la de Relaciones Científicas en 1990. Sus actividades iniciales en la esfera de la reglamentación respondieron a los enormes cambios de la reglamentación estadounidense en materia de etiquetado de los productos alimenticios a raíz de la aprobación de la Ley de Educación y Etiquetado relativa a esos productos. El Dr. Steffen hizo sus estudios de Licenciatura en la Universidad de Notre Dame y es Doctor en Fisiología Médica por la Universidad de Missouri-Columbia. Los

---

cometidos primordiales del Dr. Steffen se relacionan con problemas de alegaciones y procedimientos en curso acerca de etiquetado, así como también posibles iniciativas de reglamentación en nuevas esferas, tales como la de los alimentos funcionales. Es el experto permanente en cuestiones de café, cafeína y salud, y representa a la *Kraft* como Presidente del Grupo Científico Asesor de la Asociación Nacional del Café, y también en otros comités que se ocupan de cuestiones de comunicación y técnicas referentes al café y a la cafeína. A comienzo del decenio de 1990 representó los intereses cafeteros de la *Kraft* de Europa en el Grupo sobre los Efectos Fisiológicos del Café. Estos últimos años, el Dr. Steffen viene siguiendo la evolución de la crisis de la EEB ("enfermedad de las vacas locas") y en la actualidad participa en un equipo de trabajo interno encargado de evaluar las posibles repercusiones de esa enfermedad en las actividades empresariales de la *Kraft* y fomentar estrategias encaminadas a mejorar las barreras reglamentarias a la entrada de la EEB en los Estados Unidos. Participa también en las actividades de diversos comités de asociaciones comerciales y organizaciones científicas que se ocupan de cuestiones de alimentos y salud que tienen importancia para la *Kraft*.

Peter Baker es en la actualidad coordinador de proyectos cafeteros y gerente de un proyecto internacional financiado por el Fondo Común para los Productos Básicos encaminado a la utilización del manejo integrado de las plagas para combatir la broca del fruto del café. Anteriormente, el Dr. Baker fue gerente de campo de un proyecto de combate de plagas del café en Colombia financiado por el organismo británico de ayuda al desarrollo (ODA). Su principal esfera de pericia es la gestión integrada de las plagas y el control biológico. El Dr. Baker tiene una licenciatura en Zoología y Fisiología Comparada y un

doctorado en Comportamiento y Fisiología de los Insectos. Es autor de diversas publicaciones.

El Dr. Gabriel Cadena-Gómez es Director del Centro Nacional de Investigaciones Cafeteras de Colombia (CENICAFE) desde 1988, Oficial de Enlace con Colombia de CABI desde 1995, y miembro de varias organizaciones científicas y educativas de Colombia. Tiene un doctorado del Departamento de Botánica y Fitopatología de la Universidad Purdue (Indiana). El Dr. Cadena-Gómez viene dedicándose desde hace más de 25 años a la ciencia del café, especializándose en los problemas fitosanitarios del café y en las soluciones más favorables para el medio ambiente. Es autor de más de 50 comunicaciones científicas, y en 1997 recibió el galardón de '*Distinguished Agricultural Alumni Award*' de la Universidad Purdue

El Dr. Fernando E. Vega es titular de una Licenciatura de la Universidad de Puerto Rico y de una maestría y un doctorado de la Universidad de Maryland. Tras su labor postdoctoral en las Unidades de Investigación de Micotoxinas y de Agentes Bioactivos en el ARS del USDA en Peoria (Illinois), el Dr. Vega ingresó en el Laboratorio Europeo de Control Biológico del mismo ARS del USDA en Montpellier (Francia), donde trabajó como entomopatólogo durante dos años y medio. En la actualidad el Dr. Vega es Entomólogo Investigador en el Laboratorio de Control Biológico de Insectos del ARS del USDA en Beltsville (Maryland), donde realiza investigaciones sobre el control biológico de la broca del fruto del café. El Dr. Vega ha publicado más de 50 comunicaciones científicas y ha adquirido experiencia internacional en México, Guatemala, la República Dominicana, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Costa Rica, Francia, Italia, España, Portugal, el Reino Unido, Uganda, Bulgaria, la República de Georgia, Suiza, Austria y Alemania.